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C 28 ноября по 6 января 
идет Рождественский пост. 
Мы обратились к нашим 
батюшкам за напутствием 
тем, кто делает свои первые 
шаги в храме и только на-
чинает поститься, а также 
давнишним прихожанам.

Протоиерей Лев Юшков:
— Рождественский пост готовит нас 

ко встрече праздника Рождества Хри-
стова. Пост — это время воздержания, 
молитвы и покаяния. Степень воздер-
жания от пищи каждый человек дол-
жен определять сам, исходя из свое-
го опыта, духовных и телесных сил. На-
чинающим и больным людям не стоит 
брать на себя строгое воздержание, ко-
торое они могут не понести. Воздержа-
ние — это личный труд каждого челове-
ка, его жертва Богу. Господь принима-
ет от нас любую жертву, если она исхо-
дит от сокрушенного сердца. Поэтому 
очень важно соблюдать пост ровно — 
как в воздержании от пищи, излишеств 
и увеселений, так и в молитвах. Посто-
янство от первого дня поста и до по-
следнего. Если кто-то затрудняется вы-

брать меру поста, пусть посоветуется 
со священником. Я всем желаю во вре-
мя поста усердно потрудиться и с радо-
стью встретить Рождество Христово.

Протоиерей Владимир Кузнецов:
— Тем, кто только начинает постить-

ся, можно напомнить пословицу «Гла-
за боятся, а руки делают». Некоторые 
опасаются ошибиться и съесть что-то 
непостное. Но гастрономические мо-
менты не самое важное, главное — на-
строиться на покаянный лад, чтобы уви-
деть свои грехи. Ради этого и существу-
ют посты. Кто в чем-то сомневается, 
пусть подойдет ко священнику, и вам 
подскажут. Больше обращайте внима-
ние на свое внутреннее состояние. Что-
бы приготовить себя к встрече Рожде-
ства Христова, храм нашей души дол-
жен быть чистым и опрятным. Поэтому 
в течение поста нужно стараться не со-
вершать необдуманных поступков, ра-
ботать над собой, исправлять свои про-
махи и ошибки (ведь грех это тоже про-
машка, когда попал мимо цели). Наше 
чистое сердце и стремление к добро-
детели — главный подарок Господу.

Протоиерей Александр Сухоткин:
— Мой совет: ничего не делайте 

без благословения священника, обсу-
дите с ним свои намерения. Подойдите 
к батюшке, которого вы знаете, и объяс-
ните, что вы только начинаете постить-
ся, и что он вам посоветует, того и при-
держивайтесь. А второе — не увлекай-
тесь постом чрезмерно, потому что не-
которые новоначальные берут на себя 
аскетические подвиги, не рассчитав сво-
их сил, а потом ослабевают и бросают 
поститься вовсе. Всем остальным я так-
же желаю соразмерять пост со своими 
силами и состоянием здоровья. Осо-
бенно это касается тех, кто перебо-
лел коронавирусной инфекцией в бли-
жайшие полгода и еще не восстановил-
ся, у кого есть сопутствующие заболе-
вания. Для них важно получать белки 
животного происхождения, поэтому 
нужно максимально ослабить пищевой 
пост. Для решения этого вопроса нуж-
но подойти за благословением к свя-
щеннику, у которого вы исповедуетесь, 
и который вас хорошо знает.

Протоиерей Александр Брюховец:
— Мера поста согласуется со свя-

щенником, исходя из обстоятельств 
жизни, состояния здоровья и степе-
ни воцерковленности человека. Не-
которые люди руководствуются об-
щими советами из интернета, зани-
маются духовным самолечением. 
Но все-таки на эту тему надо общаться 
со священниками, ведь мы даем кон-
кретные советы конкретным людям. 
Кроме того, по слову прп. Серафима, 
пост — это не цель, а средство, кото-
рое используется дозировано, как ле-
карство. А наша цель — преумножение 
любви, гармонии и согласия. И когда 
в семьях кто-то верующий, а кто-то — 
нет, один постится, а другой не постит-
ся, и при этом разрушается общение 
между близкими людьми, мир в доме, 
то ничего хорошего в этом нет. Нужны 
мудрость и духовный подход, чтобы 
не происходило противостояния. По-
этому я желаю всем иметь духовное 
рассуждение и видеть главный смысл 
и цель поста. 

Протоиерей Сергий Скузоваткин:
— Для того, чтобы новоначальный 

христианин мог почувствовать настро-
ение поста, ему следует чаще ходить 
в храм, в том числе и на вечерние бо-
гослужения. Дома находить время 
для неспешной молитвы и чтения ду-
ховной литературы. А тем, кто уже 
много лет ходит в храм, можно по-
стараться найти для себя новый смысл 
нынешнего поста: борьбу с какими-
то своими страстями. А вообще-то 
пост — это не такое печальное вре-
мя, как некоторые полагают, тем бо-
лее Рождественский пост. Мы готовим-
ся встретить приход в мир Спасителя. 
Хорошо порадовать себя и окружаю-
щих добрыми делами, помочь храму. 
Например, в нашем храме в честь свя-
тых Царственных страстотерпцев ре-
гулярно нужна помощь по расчистке 
снега. Помочь убрать и украсить храм, 
организовать детский Рождественский 
праздник — все это делается с помо-
щью прихожан. Присоединяйтесь, что-
бы родившийся Христос тоже порадо-
вался нашим делам.

Слово пастыря 

““ Иногда можно услышать вопрос: зачем нужно так много постов? Кратко 
можно ответить так. Когда мы ждем гостей, то очищаем свой дом и надеваем 

праздничную одежду. Так и здесь. Мы готовим себя, чтобы встретить Рождение 
Спасителя с более чистыми и правильными мыслями, словами, делами и отношениями. 
Душеполезного вам поста!
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В Саровском и Дивеевском благочиниях
������ В Серафимо-Дивеевском монастыре
и в Саровской пустыни прошли съем-
ки документальных фильмов о прп. Се-
рафиме Саровском и сщмч. Серафиме 
(Чичагове). Ждем новые выпуски цик-
ла «День Ангела» на телеканале «Спас». 
Фильмы данного цикла  – это репортаж-
ное исследование биографии святых, 
отголоски их жизней в современности.
������ 30 ноября помощник благочинного Са-
ровского округа по взаимодействию 
с вооруженными силами и правоох-
ранительными учреждениями прото-
иерей Владимир Кузнецов принял уча-
стие в награждении военнослужащих. 
В этот день командующий Приволж-
ским округом Росгвардии генерал-пол-
ковник Александр Порядин провел це-
ремонию вручения государственных 
наград трем военнослужащим Саров-
ской дивизии. Медали за мужество, от-
вагу и самоотверженность получили 
гвардейцы, отличившиеся при выпол-
нении служебных задач во время ко-
мандировки в Северо-Кавказский ре-
гион и при тушении пожаров вблизи 
охраняемых площадок.
������ 30 ноября в приходском доме храма 
Иова Многострадального состоялась 
Евангельская встреча с участием иерея 
Алексия Шестакова, посвященная теме 
Рождественского поста и  празднику Вве-
дения во храм Пресвятой Богородицы.
������ Ученики Саровской православной гим-
назии Игорь Шадрин (8 кл.) Карина Ло-

мовская и Дарья Димитрова (9 Б кл.) 
стали финалистами отборочного тура 
Межрегиональной олимпиады по ма-
тематике «Будущие исследователи — 
будущее науки».
������ В последнее воскресенье ноября в Рос-
сии отметили День матери.  Социаль-
ная служба «Всегда рядом» Дивеевско-
го благочиния в лице куратора по со-
циальной работе Алины Абрамовой 
вместе с сотрудниками «Центра соци-
ального обслуживания граждан пожи-
лого возраста и инвалидов Дивеевско-
го района» на дому поздравили мно-
годетных женщин Дивеевского райо-
на с Днем матери.
������ 28 ноября в храме вмч. и целителя Пан-
телеимона благочинный Саровского 
округа протоиерей Лев Юшков вручил 
архиерейские грамоты членам Право-
славного творческого объединения 
«МiР» Роману Сванидзе, Ирине Семен-
чук, Татьяне Мальгиной и передал гра-
моту для Виктории Горбушкиной. Так-
же архиерейскую грамоту получила 
главный редактор СМИ «Православ-
ный Саров» Мария Курякина. Награ-
ды «в благодарение за усердные труды 
во славу Святой Церкви» были вруче-
ны в связи с отмечаемыми в 2021 году 
15-летием ПТО «МiР» и 10-летием газе-
ты «Православный Саров».
������ 28 ноября волонтеры центра «Радость 
моя!» приняли участие в молебне, кото-
рый совершил в храме в честь святых 

Царственных страстотерпцев прото-
иерей Сергий Скузоваткин. Помоли-
лись за всех, кто участвует в волон-
терских делах, постоянно или перио-
дически — в списке более пятидесяти 
человек. И вклад каждого в дела мило-
сердия очень важен. Как сказал в своей 
проповеди отец Сергий, во время поста 
важность деятельного служения Богу 
и ближним многократно возрастает.
������ 27 ноября состоялся субботник в при-
строе к храму Иова Многострадаль-
ного. Прихожане убрали оставшийся 
строительный материал, подмели и вы-
несли мусор. Внутри пристроя уже сде-
лан чистовой пол, устанавливают тело 
иконостаса. В нем будет вдвое больше 
икон, чем в прежнем. Работы в храме 
продолжаются.
������ 21 ноября, в день Собора Архистра-
тига Божия Михаила и Небесных Сил 
бесплотных, иерей Алексий Шестаков 
провел беседу с военнослужащими Са-
ровской дивизии войск Росгвардии. 
Священник познакомил собравших-
ся с воскресными Евангельскими чте-
ниями, а также рассказал об Ангель-
ских чинах по аналогии с воинскими 
званиями, что нашло отклик у воен-
нослужащих.
������ 20 ноября протоиерей Владимир Куз-
нецов принял участие в торжествен-
ной церемонии принесения воинской 
присяги новобранцами, прибывшими 
нести службу в саровском соедине-

нии войск Росгвардии. Меропририя-
тие состоялось в комнате боевой сла-
вы, его возглавил заместитель коман-
дира дивизии подполковник Алексей 
Решетнев. 
������ 19 ноября митрополит Георгий совер-
шил богослужения в Троицком собо-
ре Серафимо-Дивеевского монастыря. 
На богослужении присутствовали пер-
вый зам. руководителя администра-
ции Президента России, председатель 
попечительского совета по возрожде-
нию Саровской и Дивеевской обите-
лей Сергей Кириенко, полномочный 
представитель Президента РФ в ПФО 
Игорь Комаров, губернатор Нижего-
родской области Глеб Никитин и др. 
высокие гости. Глава Нижегородской 
митрополии поздравил  настоятельни-
цу монастыря игумению Сергию со зна-
менательной датой – 30-летием со дня 
возведения в сан игумении.
������ 14 ноября воспитанники стрелкового 
клуба Центра военно-патриотическо-
го воспитания при Саровском мона-
стыре заняли второе командное место 
в городских соревнованиях по стрель-
бе из пневматической винтовки сре-
ди клубов Сарова в категории до 18 
лет. В личном зачете отличились София 
Габелева, ставшая победителем со-
ревнований среди девушек, и ее брат 
Иван Габелев, занявший 3 место сре-
ди юношей.
������ 14 ноября в Волонтерском центре 
«Радость моя!» вручили дипломы 
и подарки участникам проекта «Го-
стиная с припеком».

По материалам Интернет-СМИ

МИР ВОКРУГ НАС

Новости
В митрополии

������ Захоронения монахов, датированные 
XVII веком, нашли в г. Арзамасе в ходе 
археологических раскопок на месте 
строительства ливневой канализа-
ции. Находка обнаружена на пересе-
чении современных улиц Карла Марк-
са и Ступина, на месте разрушенного 
в 1929 году храма в честь Нерукотвор-
ного образа Спасителя («Спас на про-
ломе»). О том, что это монахи, свиде-
тельствуют особенности погребаль-
ного обряда: под головами умерших 
находятся кирпичи – каменные подуш-
ки, символизирующие аскетизм. Спе-
циалисты отмечают, что арзамасская 
находка является особенной для это-
го времени, т. к. в XVI-XVII веках такие 
подушки практически не встречаются 
в погребениях. Также в месте захоро-
нения найдены нательные крестики 
и медные пуговицы. Археологи пла-
нируют графически воссоздать облик 
этих монахов. Напомним, ранее архе-
ологи обнаружили в Арзамасе следы 
древней Арзамасской крепости, участ-
ки мостовых XVIII и XIX веков, а так-
же крест с изображением св. Никиты 
Бесогона. Работы проводят специа-

листы Межрегионального центра ар-
хеологических исследований (г. Там-
бов), пока раскопки приостановлены 
до весны 2022 года.
������ 26-27 ноября в городецком Феодо-
ровском мужском монастыре состоя-
лось торжественное закрытие проекта 
«Комплексная воспитательно-образо-
вательная программа «Урок мужества 
«Живи как Невский». Проект стал побе-
дителем второго конкурса Фонда пре-
зидентских грантов 2020 года. Прош-
ли круглые столы по темам «Наставни-
чество в молодежной среде. Молодая 
смена Александра Невского» и «Уро-
ки мужества. Инновации в педагоги-
ческом краеведении». Состоялось на-
граждение лучших участников проек-
та, открытие выставки, торжественное 
шествие «Александр Невский. Помним. 
Верим. Чтим». А 27 ноября, в день бла-
женной кончины св. блгв. князя Алек-
сандра Невского в Городце, пять ар-
хиереев и сонм духовенства Нижего-
родской митрополии совершили Бо-
жественную литургию в Городецком 
Феодоровском мужском монастыре. 
После богослужения архипастыри воз-

ложили цветы к памятнику св. князю 
Александру Невскому.
������ 27 и 28 ноября в православном семей-
ном центре «Ковчег» Молитовского 
благочиния Нижегородской епархии 
прошел двухдневный открытый учебно-
методический семинар по армейскому 
рукопашному бою. Повысить квалифи-
кацию прибыли более 30 спортивных 
судей из Нижегородской и Пензенской 
областей, Башкортостана и Чувашии.
������ 26 ноября в Выксунском Иверском жен-
ском монастыре директор московско-
го научно-исследовательского центра 
«Приходская история» Михаил Денисов 
провел авторский спецкурс «Приходская 
история. Как написать историю храма». 
Занятия проводились с учетом специфи-
ки Выксунской епархии, региональных 
особенностей истории ее территории.
������ Издание «Кафедральный собор во имя 
святого благоверного князя Алексан-
дра Невского» отмечено наградой в но-
минации «Лучшая иллюстрированная 
книга» XVI открытого конкурса изданий 
«Просвещение через книгу».
������ 25 ноября в Нижегородском государ-
ственном академическом театре оперы 
и балета имени А. С. Пушкина состоя-
лось торжественное открытие XVI Рож-
дественских образовательных чтений 

Нижегородской митрополии. Тема фо-
рума – «К 350-летию со дня рождения 
Петра I: секулярный мир и религиоз-
ность». Организаторами выступают Ни-
жегородская митрополия и правитель-
ство Нижегородской области. В рам-
ках образовательных чтений пройдет 
множество мероприятий, реализуемых 
силами епархий совместно со светски-
ми учреждениями культуры и образо-
вания, вооруженными силами и право-
охранительными органами, уголовно-
исполнительной системой, медицин-
скими и социальными учреждениями.
Приказом министра просвещения Рос-
сии Сергея Кравцова митрополит Ге-
оргий был удостоен звания «Почетный 
работник воспитания и просвещения 
Российской Федерации». 
Справка: На территории Нижего-
родской епархии работают 15 право-
славных образовательных учреждений: 
девять православных гимназий, мона-
стырская православная общеобразо-
вательная школа (в с. Дивеево), пять 
православных детских садов. 1 сентя-
бря за парты православных гимназий 
епархии сели 3919 учащихся, из них 519 
первоклассников. В православные дет-
ские сады епархии пришли 628 воспи-
танников.
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Îòìåòèëè òðèäöàòü ëåòÎòìåòèëè òðèäöàòü ëåò 
âîçðîæäåíèÿ Äèâååâñêîé îáèòåëèâîçðîæäåíèÿ Äèâååâñêîé îáèòåëè

17 ноября в Серафимо-Дивеевском монастыре торжествен-
но отметили День Игуменства. Этот праздник появился 
в обители тридцать лет назад, в 1991 году, когда митрополит 
Нижегородский и Арзамасский Николай (Кутепов) возвел монахи-
ню Сергию (Конкову) в сан игумении. С тех пор она несет труды 
по восстановлению и благоукрашению Дивеевской обители.

В День Игуменства воздается честь 
Верховной Дивеевской Игумении – Пре-
святой Богородице. Царица Небесная по-
обещала Сама быть Игуменией этой оби-
тели и излить на нее Свои милости и бла-
годать, данную прежним Ее уделам: Иве-
рии, Афону и Киеву.

Накануне праздника в Серафимо-Ди-
веевском монастыре на вечернем бого-
служении был совершен акафист Пре-
святой Богородице – Игумении святых 
обителей. Праздничной иконой в храме 
был образ Пресвятой Богородицы «Игу-
мения Дивеевская». Эта же икона воз-
главила и праздничное шествие сестер 
по святой Канавке.

В праздничный день в Серафимо-Ди-
веевском монастыре состоялись две Бо-
жественные литургии. Позднюю литургию 
в Троицком соборе возглавил митропо-
лит Ставропольский и Невинномысский 
Кирилл. Игумения Сергия от всей мона-
стырской семьи поблагодарила влады-
ку за совершение архиерейского служе-
ния, которое стало украшением праздни-
ка. Матушка Сергия с благодарностью от-
метила труды владыки Кирилла, который 
был в числе первых восстановителей Се-
рафимо-Дивеевского монастыря, и пре-
поднесла ему просфору и икону Божией 
Матери «Игумения Дивеевская» с части-
цей земли со святой Канавки.

Глава Ставропольской митрополии 
сердечно поздравил игумению Сергию, 
духовенство, сестер монастыря и всех 
молящихся в храме с тридцатилетием 
возрождения Дивеевской обители.

Его Высокопреосвященство подчерк-
нул, что эти тридцать лет были годами су-
губого труда, подвига и молитвы, которые 
с игуменией Сергией разделили нижего-
родские архипастыри. Сегодня Господь 
и Царица Небесная, как отметил митро-
полит Кирилл, вернули славной Дивеев-
ской обители былое величие, и многие 
люди возлагают свои чаяния и надежды, 
что Пресвятая Богородица через Свой 
четвертый удел дарует расцвет Право-
славной Церкви и всей России.

Справка:
Игумения Сергия (Александра Георгиев-

на Конкова) выросла в благочестивой ве-
рующей семье в п. Семхоз Сергиево-Посад-
ского района Московской области, вбли-
зи обители прп.  Сергия Радонежского. 
Она окончила Московский медицинский 
стоматологический институт, рабо-
тала заведующей хирургическим отде-
лением стоматологической поликлини-
ки в г. Александрове.

Александре Конковой духовник се-
мьи еще в детстве предсказал монаше-
ский путь игумении. В 1981 году по роди-
тельскому благословению она поступи-
ла в Рижский Свято-Троице-Сергиев мо-
настырь, через год была пострижена 
в рясофор, а в 1984 году — в мантию с име-
нем Сергия в честь прп. Сергия Радонеж-
ского. Вскоре была переведена на послу-
шание благочинной в скит Рижской оби-
тели — Спасо-Преображенскую пустынь. 
Затем Указом Святейшего Патриарха 
Алексия II монахиня Сергия была назначе-

на на должность настоятельницы вновь 
возрождающейся Дивеевской обители.

17 ноября 1991 года в Троицком со-
боре Серафимо-Дивеевского монасты-
ря митрополит Нижегородский и Арза-
масский Николай (Кутепов) возвел мона-
хиню Сергию в сан игумении и возложил 
на нее крест игумении Александры (Тра-
ковской), которая возглавляла Дивеев-
скую обитель в первой половине ХХ века.

Настоятельские труды игумении Сер-
гии неоднократно отмечены церковны-
ми и государственными наградами. Среди 
них: крест с украшениями (Патриаршая 
награда, 1995), медаль «За вклад в насле-
дие народов России» (2004), медаль «За 
веру и добро» (2004), орден Русской Пра-
вославной Церкви прп. Серафима Саров-
ского III степени (2004), орден Русской 
Православной Церкви св. равноап. Ольги III 
степени (2006), Патриарший наперсный 

крест (2016). 1 августа 2021 года, в день 
обретения мощей прп. Серафима Саров-
ского и 30-летия перенесения их в Дивее-
во игумении Сергии вручили орден св. рав-
ноап. княгини Ольги II степени.

За годы управления монастырем игу-
менией Сергией восстановлен его непо-
вторимый архитектурный облик, по-
строены новые здания, образованы ски-
ты и подворья. Дивеевский монастырь 
постоянно благоукрашается и развива-
ется. Лишь в недавнее время в обители 
освящен храм в честь Всех Русских свя-
тых, заложена капсула с закладной гра-
мотой в основание строящегося духов-
но-просветительского центра имени прп. 
Серафима Саровского, состоялся чин за-
кладки Саровских врат, освящен придел 
в честь Похвалы Пресвятой Богородицы 
в Благовещенском соборе, продолжает-
ся благоукрашение этого собора.

Визит  Источник - сайт Нижегородской митрополии

Ñåðãåé Êèðèåíêî è ìèòðîïîëèò
Ãåîðãèé îöåíèëè õîä ðàáîò íà îáúåêòàõ 
êëàñòåðà «Àðçàìàñ-Äèâååâî-Ñàðîâ»
Председатель попечительского совета по возрождению 
Саровской и Дивеевской обителей, первый заместитель руко-
водителя администрации Президента РФ Сергей Кириенко, 
полномочный представитель Президента РФ в ПФО Игорь 
Комаров, губернатор Нижегородской области Глеб Никитин 
оценили ход работ на объектах кластера «Арзамас-Дивеево-
Саров». В рамках рабочей поездки Сергея Кириенко в регион 
состоялось посещение Сарова, Дивеева и Арзамаса.

Участие в мероприятиях приняли митрополит Нижегородский и Ар-
замасский Георгий, руководитель Федерального агентства по делам на-
циональностей Игорь Баринов, мэр Арзамаса Александр Щелоков, за-
меститель генерального директора по развитию производственной си-
стемы ГК «Росатом» Сергей Обозов, директор РФЯЦ-ВНИИЭФ Валентин 
Костюков, директор АНО «Управляющая компания по развитию Саровско-

Дивеевского кластера» Игорь Филиппов.
В Сарове руководители посетили стро-

ительную площадку детской поликлини-
ки ФМБА и территорию Свято-Успенской 
Саровской пустыни, где возрождаются 
несколько монастырских зданий и храм 
в честь иконы Божией Матери «Живонос-
ный Источник».

В Дивееве они побывали в Серафимо-
Дивеевском монастыре, где осмотрели со-
бор в честь Благовещения Пресвятой Бо-
городицы, возводящийся в обители, и оз-
накомились с ходом строительных работ.

В Арзамасе участники мероприятия 
посетили Воскресенский кафедраль-
ный собор, где также проводятся стро-
ительно-восстановительные работы, 
и осмотрели Соборную площадь горо-
да. По итогам прошло обсуждение ре-
ализации плана по развитию кластера 
«Арзамас-Дивеево-Саров».

Соработничество  Фото Молодежного центра

30 ноября помощник благочинного Саровского округа по взаимодействию с воору-
женными силами и правоохранительными органами протоиерей Владимир Кузнецов 
принял участие в мероприятии ко Дню призывника «Солдатами не рождаются», 
которое прошло в саровском военкомате.

Это мероприятие традиционно проводится дважды в год. В этот раз в связи с противоэпиде-
мическими ограничениями, все было скромнее, чем обычно, и без культурной программы. К мо-
лодым людям, подпадающим под осенний призыв, с напутственными словами обратились пред-
ставители городской администрации, Молодежного центра и Русской Православной Церкви. 
Отец Владимир пожелал призывникам честно и добросовестно исполнить свой священный долг 
по защите Отечества и благополучно вернуться в родной город, где их ждут родные и близкие. 
В конце встречи ребятам вручили в подарок сувениры с символикой Сарова.

Íàïóòñòâèå ïðèçûâíèêîâÍàïóòñòâèå ïðèçûâíèêîâ

Социальное служение

Ïåðåäàëè ïîñûëêó â Ïîòüìèíñêèé äîì-èíòåðíàò
29 ноября состоялась поездка православных волонтеров в Потьминский психонев-
рологический дом-интернат.

К сожалению, традиционная встреча и общение с воспитанниками дома-интерната были не-
возможны из-за карантинных мер, но благодаря отзывчивым жителям нашего города волонте-
ры смогли передать то, в чем сейчас потьминцы остро нуждаются.

Организаторы поездки благодарят за информационную поддержку Затоновости Саров, за пре-
доставленные фрукты — ИП Лидию Майорову. Также благодарят магазин «Удачный», ИП Сергея 
Самсонова, коллективы магазинов «Шанхай» и «Сальвита», воспитанников группы № 5 «Светля-
чок» детского сада № 1 и всех горожан, которые принесли на гуманитарный склад продукты пи-
тания и многое другое или пожертвовали денежные средства на приобретение необходимого. 
Фотоотчет о поездке см. в альбоме группы https://vk.com/album-49365818_281813066, состав по-
сылки — на сайте https://pravsarov.su/.
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Богословие в красках  

Îòêðîåì äëÿ ñåáÿ êîëëåêöèþ Îòêðîåì äëÿ ñåáÿ êîëëåêöèþ 
èêîí ñòîëè÷íîãî óðîâíÿèêîí ñòîëè÷íîãî óðîâíÿ

«Выражаю восхищение трудом собирательства святых икон и ор-
ганизации музея, доступного всему гражданскому сообществу...»

Из книги отзывов

Помните слоган «ЗАТО Саров уникальный»? И вот одна из граней 
этого: в Сарове на территории торгового парка АСС действует со-
вершенно уникальная частная галерея «Русская икона», но про нее 
многие горожане даже не знают, и посетители там бывают край-
не редко. Такой вот парадокс.

В галерее представлена коллекция икон XVI-XX вв., ее собирал са-
ровский  предприниматель Владимир Пухов, начиная с 1970-х годов. 
Галерея «Русская икона» открылась в День рождения Саровского мо-
настыря, 29 июня 2014 года. На тот момент в ней было порядка 
300 икон, а сейчас — уже более 450. Это сопоставимо с коллекцией 
древнерусской иконописи Нижегородского государственного худо-
жественного музея, которая насчитывает около 500 экспонатов. 
Мы побеседовали с владельцем галереи о его детище.

Увлечение родом из КременокУвлечение родом из Кременок
На вопрос, откуда у него такое ред-

кое увлечение — собирание икон, пер-
вое, на что указал Владимир Николаевич, 
это — верующая мама. Отец был фрон-
товик, а сами родители родом из с. Кре-
менки, где церковь стояла закрытой все-
го лишь с 1937 по 1946 год. Она не была 
разорена, и в ней сохранились старинные 
росписи и иконы.

Владимир Пухов: «Я помню, как мама 
меня маленьким брала в церковь. Я там 
бегал, знакомился с другими детьми, 
и нам было хорошо там. В ней же меня 
крестили. Мама и дома всегда молилась, 
с утра и вечером...» Да... в памяти челове-
ка осталась молящаяся мать. А что вспом-
нят наши дети? Маму, сидящую в интер-
нете и смотрящую в гаджет?

Про веру Владимир Николаевич рас-
пространяться не любит, вот про живо-
пись и иконографию — это пожалуйста, 
с большим удовольствием. Но как ни кру-
ти, без веры такое увлечение не появи-
лось бы. Без веры Пухов не помогал 
бы строительству новых приходских хра-
мов в Сарове, не построил бы со свои-
ми товарищами часовню на городском 
рынке...

Как я «заболел» иконописьюКак я «заболел» иконописью
Рассказывает Владимир Пухов:
— В 1960-е годы мы с друзьями од-

нажды поехали в с. Аламасово. Там храм 
был в плачевном состоянии, весь разорен. 
На полу среди мусора валялись две ико-
ны XIX века, писанные маслом. Я их подо-
брал, очистил и поставил в помещении, 
где мы с ребятами тусовались, мы тогда 

увлекались движением хиппи. Не знаю, 
куда потом делись эти иконы.

Несмотря на то, что многие храмы 
были закрыты, расхищение их имуще-
ства строго каралось — за то, что взял 
икону, вполне могли посадить. Но церк-
ви разрушались, кровля протекала, 
и то, что не украли, со временем все рав-
но приходило в негодность.

Как-то поехали на рыбалку в с. Илев. 
В местной церкви иконостас был прак-
тически целый, похитили иконы только 
из нижних рядов. А рядом, на полу, стояли 

иконные доски, левкас и красочный слой 
с них осыпались. Спустя какое-то время 
снова приехали в Илев, и там уже ничего 
не осталось — все растащили.

Однажды нас послали на покос в де-
ревню под Выксой и поселили в брошен-
ном доме. Там на «подлавке» (прим. — 
Полочка для икон или божница) стоял 
оплечный Спас, XVII века. Икона черная, 
неинтересная — ведь я тогда в этом ни-
чего не понимал. Не знал, что олифа, ко-
торой покрывают иконы, через 80-100 лет 
темнеет, а если ее расчистить, проявят-
ся яркие краски. Так она и осталась там.

В 1970-е годы я узнал, что есть люди, 
которые зарабатывают, торгуя иконами 
как антиквариатом. Ездят по деревням, 
собирают или скупают для последующей 
продажи иностранцам. К ним алкаши нес-
ли иконы за бесценок.

У нас в Сарове на Московском про-
спекте в те годы была частная застрой-
ка. Там жил дядя Ваня, который соби-
рал иконы, был их знатоком и ценителем. 
У него иконами были заставлены комна-
та и две пристройки к дому. Я к нему хо-
дил в гости и однажы заинтересовался 
иконой, на которой миниатюрист изобра-
зил страсти Господни — на одной полу-
метровой доске свыше трех десятков сю-
жетов! Даже такие редкие, как поцелуй 
Иуды или то, как Иуда возвратил 30 сре-
бренников, вышел и повесился. Это тон-
кое искусное письмо можно было разгля-
дывать бесконечно. Я тогда просто забо-
лел этим. Спросил:  «Сколько стоит такая 
икона?» — «Сто рублей». Для меня это 
было дорого, все-таки молодая семья, 
двое детей… Но именно от дяди Вани 
мне передалось желание коллекциони-
ровать иконы.

С 2006 года я по выходным стал ездить 
в Москву на вернисаж, где продавались 
иконы. Там было шумно и многолюдно. 
Продавались целые коллекции. Антик-
варщики привозили экспонаты из глубин-
ки, где не было столько покупателей. Так 
я успел заложить основу своей коллек-
ции. А теперь из-за экономического кри-
зиса народ обнищал и упал интерес к ико-
нам, поэтому вернисаж оскудел, а сейчас, 
в пандемию, вообще закрыт.

Когда я увлекся живописью, редкими 
сюжетами, икон у меня становилось все 
больше. Попадались и большие храмо-
вые иконы. Захотелось сделать в своем 

доме пристройку и разместить в ней кол-
лекцию, маленький музейчик. Но у меня 
их столько набралось, что пришлось от-
крыть целую галерею!

В галерееВ галерее
Все экспонаты коллекционер разме-

стил в галерее, дома оставил лишь не-
сколько икон. Например, образ с князем 
Владимиром, княгиней Ольгой, Никола-
ем Чудотворцем и мученицей Таисией — 
святыми покровителями Владимира Ни-
колаевича, его жены и родителей...

В зале гудит кондиционер. Датчик по-
казывает температуру 19,4 градуса, влаж-
ность — 50,4 %. Под потолком видны от-
верстия приточной вентиляции и вытяж-
ки. Не каждый музей может похвастать 
таким оборудованием. Там свежий воз-
дух, ни малейшего намека на запах зат-
хлости, который нередко бывает в музе-
ях. Все расходы по содержанию галереи 
несет сам коллекционер.

На выставке представлены лучшие 
на его взгляд иконы. Бывает, уже есть та-
кая икона, но удалось приобрести более 
красивую. Тогда Владимир Николаевич 
заменяет этот экспонат. Сейчас он уже 
успокоился и покупает только очень ред-
кие иконы, которые днем с огнем не сы-
щешь. Он может ночами «копать» в ин-
тернете, чтобы найти интересную икону. 
Участвует в аукционах в Дюссельдорфе 
(Германия), которые проводят онлайн. 
Но, по словам коллекционера, в послед-
нее время активизировались олигархи, 
и с ними сложно биться на аукционе.

В Россию возвращаются иконы, когда-
то вывезенные или проданные за рубеж. 
Но дело это не такое простое. Владимир 
Николаевич поделился, что купил три ико-
ны на аукционе. Сын их забирал и в аэ-
ропорту не догадался заполнить декла-
рацию. Из-за этого иконы конфисковали 
и два года нервы трепали. Пришлось пи-
сать письмо самому Президенту. В ито-
ге, иконы вернули и даже штраф не на-
ложили.

Аукционы в Дюссельдорфе проходят 
два раза в год, там выставляют на прода-
жу от тысячи до двух тысяч русских и гре-
ческих икон. Но Пухова тянет больше к на-
шим, русским иконам. Из недавних при-
обретений — Виленская икона Божией 
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 М. Курякина, фото автора

Матери, по преданию, написанная еван-
гелистом Лукой.

Приобретенную икону Пухов отдает 
реставраторам, а после восстановления 
размещает в галерее. Причем, надо по-
нимать, что иногда реставрировать ико-
ну стоит дороже, чем купить.

Владимир Николаевич лично участву-
ет в реставрации икон, выполняя столяр-
ную работу починки древесной основы. 
Он показал икону, края которой нара-
щивал и укреплял. Она использовалась, 
как створка в калитке. Другая икона была 
столом под станок: если приглядеться, 
на ней можно увидеть полукруглую тре-
щину. Из середины третьей — большой 
иконы с изображением праведной Анны 
Пророчицы — выпилили стенку ларя, ящи-
ка с откидной крышкой для хранения ут-
вари или съестных припасов. По бокам 
обрубка иконы торчат соединения в про-
ушину.

Сейчас Владимир Николаевич вос-
станавливает икону из Деисусного чина, 
которую изъел жук-точильщик шашель 
(прим. — Деисусный чин иконостаса – 
это моление за род человеческий свя-
тых, предстоящих перед Господом Все-
держителем). Потом этой иконой зай-
мется реставратор.

Отсюда уходить не хочетсяОтсюда уходить не хочется
В экспозиции есть иконы работы ма-

стеров Оружейной палаты Московского 
Кремля, XVII век, круг Гурия Никитина. 
Они принимали участие в выставке в Мо-
скве. Эти и многие другие иконы прошли 
атрибуцию. Это означает, что их изучали 
искусствоведы, и экспонаты снабжены 
подробным описанием.

Сейчас готовится к изданию каталог, 
в котором описываются порядка 150-ти 
экспонатов галереи. Над ним работают 
сотрудники Центрального музея древне-
русской культуры и искусства им. Андрея 
Рублева, с привлечением экспертов, кото-
рые проверят подлинность данных икон.

Прошу показать редкие сюжеты, по-
добные которым трудно найти. Влади-
мир Николаевич подводит к иконе Спа-
са-Эммануила с крестом. Впервые вижу 
икону Божией Матери, на которой Бого-
младенец изображен в одежде цареви-
ча. Даже специалисты не знают названия 
этого образа. А последнее приобретение 
— «Поклонение веригам св. апостола Пе-
тра». В крупной иконе-складне или «кузо-
ве» соединились три века. Ее централь-
ная створка предположительно конца 

XVI века, боковые створки и навершие 
добавили в XVII веке, а средник заме-
нили в XVIII веке. А вот икона XIX века, 
которую умельцы написали в стиле Ан-
дрея Рублева и искусственно состарили 
под XVI век, покрыв сетью трещин кра-
сочного слоя — кракелюрами. Этим она 
и интересна.

Владимир Николаевич так и не смог 
назвать любимую икону — все они об-
любованы, в каждую вложена частичка 
души, а с некоторыми связаны удивитель-
ные истории. Владимир Пухов: «Когда сын 
женился, у них несколько лет не было де-
тей. А мне моя приятельница, реставра-
тор, говорит: «Помнишь, я тебе делала 
икону «Доброчадие?» Пусть она у молодых 
повисит». И они вскоре ребеночка роди-
ли, потом еще одного». Теперь этот об-
раз выставлен в Галерее.

На стендах представлено более 70-ти 
Богородичных икон, причем разных. Есть 
и редкие, которые ни в храмах, ни в му-
зеях не увидишь. Это иконы «В наведе-
ние печали», «Елецкая», «Седмиозерная», 
«Трех радостей». А как прекрасна Влади-

мирская икона Божией Матери XVII века 
с шитым окладом!

При входе гостей выставки встречает 
уголок, посвященный батюшке Серафиму, 
небесному покровителю Сарова. Там до-
минирует большая храмовая икона прп. 
Серафима Саровского начала XX века, по-
ясное изображение старца с правой ру-
кой, прижатой к сердцу — образ сердеч-
ной молитвы. Во многих храмах округи 
есть такие иконы, написанные с разной 
степенью художественного мастерства. 
Тут же редкая икона с изображением 
явления прп. Серафиму Божией Мате-
ри с 12-ю святыми девами, предположи-
тельно работа монахинь Серафимо-По-
нетаевского монастыря.

А самые прекрасные иконы, кото-
рые видел Владимир Николаевич в сво-
ей жизни, находятся в Троицком собо-
ре Троице-Сергиевой лавры, иконостас 
которого писали  Андрей Рублев и Да-
ниил Черный. Это — вершина русской 
иконописи.

Всегда интересно полистать книгу от-
зывов посетителей. Первую запись оста-
вил на открытии галереи митрополит Ни-

жегородский и Арзамасский Георгий, 
который был явно изумлен увиденным. 
Много отзывов гостей Сарова из разных 
уголков России. Они тоже выражают свое 
восхищение, пишут, что «отсюда уходить 
не хочется», «нужно, чтобы наш русский 
народ это видел», «это просто порази-
тельно, истинный Эрмитаж». Люди выра-
жают владельцу галереи «поклон за сбе-
режение нашего национального досто-
яния». Они понимают, что иконы — это 
«бесценное богатство», «они отражают 
историю православной Руси». 

Среди оставивших свои отзывы — са-
мые разные люди: инженеры, ученые, во-
енные, пенсионеры, школьники, народ-
ный художник России, главный редак-
тор журнала «Русское искусство», ген. 
директор ООО Международный хол-
динг «Арт-инициатива». Посетители пи-
шут, что испытывают «радость от зна-
комства с духовной жизнью и мощью 
наших предков». Кто-то почувствовал 
исходящую от икон необычайную «энер-
гетику», а кто-то называет это словом 
«благодать»…

Свидетели историиСвидетели истории
Что же такое икона? Предмет быта 

православных христиан? Произведение 
искусства и культурное достояние наше-
го народа? Намоленная святыня, которая 
аккумулирует в себе Божественную бла-
годать? Связующее звено между мной на-
стоящим и историей России? Это может 
быть и одно, и другое, и все сразу.

Если бы старинная икона могла заго-
ворить и рассказать свою историю, полу-
чился бы увлекательный роман. За сот-
ни лет своего существования каждая 
икона была свидетелем многих истори-
ческих событий, пережила десятки по-
колений людей. Она переходила из рук 
в руки. Ее могли покупать-продавать, по-
хищать, пытаться уничтожить и, в послед-
ний век, восстанавливать. К ней могли 
прикладываться сотни и тысячи верую-
щих, обращаясь с молитвой к Первооб-
разу. Как старинная икона смогла пере-
жить время воинствующего атеизма, ког-
да иконопись считалась уголовно наказуе-
мым преступлением, а на икону смотрели 
как на идео логически враждебный пере-
житок прошлого? Это сродни чуду. Иконы 
сжигали, рубили, использовали, как ми-
шень для стрельбы, а также в бытовых 
целях, как обычные доски.

В храмах Сарова старых икон высоко-
го художественного уровня очень мало 
(максимум — конца XIX – начала XX века), 
а в основном — новодел, работы совре-
менных мастеров. В городской музей при-
возят выставки из копий икон. Поэтому 
настоящее многообразие и богатство 
русской иконописной традиции в нашем 
городе можно увидеть только в галерее 
«Русская икона».

Владимир Пухов: «Когда открыли 
галерею, хотели, чтобы она работала 
хотя бы по субботам. Но народу никого 

нет, даже когда отмечали «Ночь музе-
ев». Мы тогда немного посидели, а потом 
поехали в Маяковку, в музей Военно-мор-

ской славы. А там народу тьма-тьмущая! 
Дети бегают. Сотрудники музея древне-
русского искусства им. Андрея Рублева 
предложили нам как-то объединиться 
с городским музеем. Было бы замечатель-
но, если бы наши музейщики проводили 
экскурсии, и народ подтянулся. Потому 
что у нас действительно есть что по-
смотреть...»

Александр Кузьмин, иконописец:
— Мне доводилось бывать на выстав-

ках икон, которые мне как художнику 
были неинтересны. Да, возможно, эти 
экспонаты имели культурную и историче-
скую ценность, но не имели художествен-
ной ценности. Поэтому я был в неопису-
емом восторге, когда попал в галерею 
«Русская икона». Там все иконы художе-
ственно красивы, и эта красота притя-
гивает взгляд. Владимир Пухов разбира-
ется в этом. 

Светлана Федорова, директор город-
ского музея:

— Мы даже не догадываемся, какая 
жемчужина есть в нашем городе. Это 
— коллекция столичного уровня насто-
ящих, подлинных икон В. Н. Пухова. Уже 
все значимые коллекции описаны и введе-
ны в научный оборот, а галерее «Русская 
икона» это только предстоит. Дай Бог 
здоровья и сил Владимиру Николаевичу 
продолжать дело сохранения и восста-
новления нашего наследия.

Следующим шагом в этой работе мо-
жет стать популяризация экспозиции, при-
влечение к ней внимания горожан. Это 
— отдельное направление работы. Бу-
дем считать данную публикацию — ма-
лой лептой.

Галерея «Русская икона» от-
крыта каждую вторую субботу 
месяца с 9 до 14 часов. коллектив-
ные заявки (от пяти человек и бо-
лее) принимают по тел.: 7-94-94.

В крупной иконе-складне или «кузове» соединились три века
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Размышления ко Дню матери Вера Липова

Из первых уст 

Я помню, как я стала мамой в первый раз. Меня 
будили после наркоза, спрашивая имя и фами-
лию, а у меня в голове одна только мысль: «Что 
с ребенком?» Сказали, что все хорошо, скоро 
принесут, и я снова уснула.

Он родился. Мой первый сынок, имя которому было 
выбрано задолго до рождения. Маленький спящий ко-
мочек, до которого я даже пока не могу дойти ногами.

Кесарево сечение в первый раз было неожиданным 
испытанием. Целых пять дней мне не оставляли ребенка 
в палате на ночь, потому что я не могла быстро встать 
с кровати. Мне было очень больно и жалко себя, каза-
лось, что теперь я всегда буду ходить, склонившись впе-
ред и придерживая отваливающийся живот.

Помню, как медсестра впервые развернула сына, что-
бы показать обработку пупка и складок. Эти маленькие 
ручки с тоненькими длинными пальчиками-грабелька-
ми, взметнувшимися в рефлекторном движении, стоят 
у меня перед глазами до сих пор. Именно в тот момент 
я поняла, что теперь я мама, что это существо не смо-
жет выжить без меня, и я теперь себе не принадлежу.

А потом начались дни борьбы: за молоко, за пра-
вильное прикладывание к груди, за вес, который никак 
не хотел расти. Дальше пришла желтуха, ужасные пры-
щи на маленьком тельце, больной живот и отсутствие 
долгого младенческого сна, про который так любят пи-
сать в книгах про новорожденных.

Стоит ли говорить, что в те трудные дни я совсем 
не вспоминала о себе. Два года я ела только черный 
хлеб со сладким чаем и гречку с крольчатиной, потому 
что больше никакая еда не подходила этому маленько-
му животу. Я засыпала на ходу, потому что у меня те-
перь не было возможности отдохнуть столько, сколь-
ко требовалось моему бедному телу. Я совсем забро-
сила мужа, все мои мысли и чувства были направлены 
на сына, и я попрощалась с зачатком диссертации, по-
тому что в тот момент мне было не до нее.

Нет, я ни о чем не жалею сейчас. Я просто хочу ска-
зать, что материнское сердце способно отсечь все, 
что может помешать благополучию дитя. Оно может 
вынести любое испытание, забывая о своей жизни, по-
требностях и прежних целях. Я очень хорошо помню, 
как меня накрыло осознание того, что я теперь никог-
да не буду свободна от мыслей о сыне, что я резко по-

взрослела, как будто в один миг надела новую одежду. 
Груз осознанной ответственности, вдруг придавивший 
меня, еще раз дал понять,что мое детство закончилось, 
теперь я должна воспитывать нового человека. Как же 
мне было страшно сделать что-нибудь неправильно.

Потом пришло время, когда мы с мужем стали ду-
мать об увеличении семьи. Но мне очень долго каза-
лось невозможным любить кого-то еще, кроме сына. 
Как же я тогда ошибалась! Оказалось, что материнское 
сердце может вместить многое, и с каждым новым че-

ловечком любви становится все больше. Теперь я ду-
маю, что любви хватит на всех и еще останется!

И вот у нас появились доченька, а за ней и сыночек.
Мои чувства сильно отличались при рождении вто-

рого и третьего ребенка. Вроде бы та же операция, вро-
де бы и лет мне уже стало больше (а здоровья, значит, 
меньше), но готовность сознания к боли, к ожидаемым 
событиям, уверенность в правильности своих действий 
сократили восстановительный период до суток, и уже 
на следующий день я наслаждалась круглосуточным 
присутствием младенца в палате. Впереди были то же 
количество лет строгой диеты на каждого ребенка, те 
же желтухи, но теперь я испытывала совсем другое! 
Я была счастлива, что снова стала мамой, что Господь 
мне доверил новые жизни.

Почему такие разные чувства были у меня при рож-
дении наших детей? Почему, когда родился старший 
сын, меня просто душило от жалости к себе, а когда ро-
дился младший – я сожалела лишь о том, что это в по-
следний раз?

Думаю, что Бог воспитывает наши сердца так же, 
как мы воспитываем своих детей. Он раздвигает наши 
границы, посылая нам непохожих детей, чтобы мы на-
учились понимать и принимать разных людей на сво-
ем пути. Он утешает и ободряет нас, щедро одаривая 
детей талантами, обнаружение которых помогает по-
рой воспрянуть от уныния. Он расширяет наши сердца 
для любви и награждает нас радостью материнства, 
когда мы видим рядом этих сладких ангелочков. Он по-
зволяет увидеть мужа в роли отца и полюбить его еще 
сильнее. Он помогает понять своих родителей, почув-
ствовать их бескорыстную любовь, которую в детстве 
и юности мы, возможно, не могли оценить.

И вот что удивительно – все эти Божьи дары много-
кратно преумножаются, когда детей становится боль-
ше, чем один! Как, наверное, умеют любить те сердца, 
которым Господь даровал много деток! А ведь раньше 
почти все семьи были многодетными.

К чему это я? Все наши близкие друзья и многие 
семьи одноклассников наших детей – многодетные, 
и я вижу своими глазами, какие это замечательные люди!

А мне остается только тихо радоваться тому, что Го-
сподь взял и мое сердце в Свои ладони, и учит меня 
любить.

помню как я стала мамой в первый раз Меня ловечком любви становится все больше Теперь я ду

Êàê Áîã âîñïèòûâàåò ìîå ñåÊàê Áîã âîñïèòûâàåò ìîå ñåðäöðäöåå

5 декабря в России отмечается 
День добровольца (волонтера). 
Предлагаем вашему вниманию фраг-
мент интервью руководителя во-
лонтерского центра «Радость моя!» 
Анны Куцык порталу «Серафимова 
земля».

— Что дает человеку волонтер-
ство?

— Волонтерство способно дать чело-
веку все то, что он ищет. Ищет общения 
с единомышленниками? Оно будет. Ищет 
служения ближнему? Обязательно най-
дет. Новых компетенций? Они нарабаты-
ваются. Хочет развить в себе навыки ком-
муникативности – пожалуйста. Преодо-
леть свою нерешительность и стать уве-
реннее в себе? И это можно. Хочет найти 
друзей? Найдет. Занять свободное вре-
мя? При серьезном отношении к волон-
терству, к целям этой работы, при разви-
тии любви к тем, кому помогаешь, скоро 
не только свободное, но и несвободное 
время будет занимать волонтерство. Тут 
уже важно взвешивать и думать, а не пора 
ли приостановить свое увлечение этим? 
А не заброшены ли собственные близкие?

Чего бы ни искал человек в волонтер-
стве, он это найдет. И, я надеюсь, найдет 
нечто большее. Главное, что может дать 
человеку социальное волонтерство (то 
есть помощь людям), это возрастание 
любви в его душе. А с нею и ответствен-
ности, и веры, и обновления поиска пути 
ко спасению.

— В 2018 году появился ФЗ «О до-
бровольчестве (волонтерстве)», со-
гласно которому оба этих понятия 
признаны равноценными. А как соот-
носятся понятия волонтерство и со-
циальная работа? Ведь часто и их при-
знают синонимичными…

— Для меня синонимы — доброволь-
чество и волонтерство. А социальная ра-
бота и волонтерство —  не синонимы. 
Добровольчество бывает разным. Мож-
но номерки или листочки на конферен-
ции раздавать, можно быть переводчи-
ком на международных соревновани-
ях, можно информировать людей, куда 
им идти на мероприятии... Это тоже по-
лезно, интересно и важно. Но я отдаю 
себя социальному волонтерству, служе-
нию людям – тем, кому по разным при-
чинам нужна помощь. Социальная рабо-
та — это услуги за деньги, социальное 
волонтерское служение — безвозмезд-
ная помощь.

— Развитие института доброволь-
чества идет довольно быстро. По-
мощь волонтера может понадобить-
ся сейчас буквально в любой сфере 
жизнедеятельности. Особенно мно-
го об этом говорят в связи с эпиде-
миологической обстановкой в мире 
и в стране. Добровольцы и врачи – ге-
рои нашего времени. На ваш взгляд, 
какие изменения могут произойти 
с волонтерским движением после 
пандемии?

— После пандемии — пока не знаю. 
Надо ее пережить. А сейчас больничное 
служение наиболее актуально. Но я лич-
но пока не понимаю, как его организо-
вать конкретно в нашем городе. Оно на-
зрело, помощь нужна, но людям страш-
но. Правда, и мне страшно. А те, кто хо-
тел бы попробовать, послужить Христу, 
рискуя даже своим здоровьем, не знает, 
как и с чего начать. Ведь волонтеры нуж-
ны в больнице в первую очередь в рабо-
чие часы, чаще утром, до обеда. А боль-
шинство зрелых людей, кто сознательно 
хотел бы помогать больным, должны ра-
ботать. По крайней мере наша попытка 
создать больничную волонтерскую груп-
пу в отделении травматологии два года 
назад не удалась именно по этой причине.

Я хочу предложить поддержать волон-
терство градообразующему предприятию, 
Российскому федеральному ядерному цен-
тру. Чтобы какое-то количество дней, до-
пустим, раз в неделю или два раза в ме-
сяц сотрудника отпускали с работы помо-
гать в больнице с сохранением заработ-
ной платы. Это был бы вклад предприятия 
в это дело. Но нужна, наверное, какая-то 
законодательная база. Сложно сказать. Вы-
зовы времени требуют каких-то решений. 

Я пока не в больнице, хотя всей ду-
шой на стороне волонтеров красной зоны 
и преклоняюсь перед епископом Панте-
леимоном, который это организует и сам 
делает, и перед теми священниками, кто 
встал на путь такого служения. У нас в го-

роде пока этого нет. Больные коронови-
русной инфекцией приглашали священ-
ника на дом для исповеди и Причастия, 
и наши батюшки к ним приходили неод-
нократно. В ковидные отделения больни-
цы пока не звали, но готовность прийти 
туда есть. Однако нет возможности зани-
маться посещением ковидных отделений 
как постоянным служением. Поскольку 
у каждого священника, кроме богослу-
жения,  есть свои послушания, которы-
ми они заняты ежедневно.

— Какие вопросы и проблемы сей-
час стоят перед добровольческим 
движением?

— Проблема, на мой взгляд, в том, 
чтобы остаться движением именно до-
бровольческим. Я против излишней фор-
мализации или бюрократизации процесса 
и не хочу, чтобы для всех участие в волон-
терстве становилось обязательным тре-
бованием от кого-либо – от школы, инсти-
тута, места работы или государства. Пусть 
это будет всегда по велению сердца. 

И если вернуться к вопросу, что бу-
дет с волонтерством после пандемии, 
мне кажется, что оно должно стать ор-
ганичным способом жизни каждого че-
ловека и всего общества. Быть волонте-
ром – это значит не быть равнодушным 
и черствым, не ставить выше всего лич-
ный интерес. Быть братом или сестрой 
своему ближнему. Волонтерство – это 
нормальное человечество. Мы как народ  
такими были. И пора снова становиться.

ÀÀííà ííà 
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Ïðîñòèëèñü ñ äèàêîíîì Ìàêñèìîì Ìàêàðöåâûì
Отпевание клирика Саровского благочиния 
диакона Максима Макарцева (27.04.1978 
— 11.11.2021) состоялось 13 ноября в храме 
в честь святых Царственных страстотерпцев. 
Отпевание возглавил благочинный Саровского 
округа протоиерей Лев Юшков.

Проводить усопшего собрались протоиереи Вла-
димир Кузнецов, Александр Брюховец, Сергий Ску-
зоваткин, иереи Владимир Лапшин и Алексий Шеста-
ков, диакон Дионисий Федюнин. Также прибыл благо-
чинный Дивеевского округа иерей Владимир Каргин.

На отпевании молились прихожане всех храмов 
города, а также семья новопреставленного. Отца ди-
акона похоронили на кладбище с. Кременки Дивеев-
ского района возле могилы его матери.

После отпевания священники сказали добрые сло-
ва о диаконе Максиме.

Отец Лев вспомнил, как тот искренне недоумевал, 
зачем люди обижаются друг на друга? Диакон Максим 
этого не понимал, а это значит, он не носил в своем 
сердце обид, там были прощение, доброта и любовь. 
Отец Лев: «Мы знаем, что не обижаться это не так про-
сто. Но мы все должны к этому стремиться. И когда 
нас обижают, хранить в душе мир».

Отец Владимир Кузнецов отметил, что диакон Мак-
сим был очень прилежным и старательным, отличным 
семьянином, который воспитывал и наставлял своих 
четверых сыновей, а отец Александр Брюховец ска-
зал о том, что диакон Максим за недолгие шесть лет 
своего служения в Сарове сумел стать человеком не-
заменимым, на которого опирались священнослужи-
тели: «Его неожиданная кончина не только оставляет 
пустоту в наших рядах и наших сердцах, но и ощуще-
ние, что он многое не доделал. Оглядываясь назад, по-
нимаешь, что пока есть время, мы должны друг дру-
га любить, потому что когда время заканчивается, 
мы уже ничем не можем воздать ближнему. Мы уже 

не можем воздать ему нашу братскую любовь, но толь-
ко молиться о его упокоении».

Отец Сергий удивлялся незлобивости диакона Мак-
сима, его гостеприимству и безотказности. Ни разу тот 
не отказывался выполнить ту или иную просьбу, даже 
личного характера. И никогда от него не слышали гру-
бого или осуждающего слова в чей-то адрес. Он с дет-
ской простотой смирялся. Ему это было легко.

В трапезной храма состоялись поминки по усоп-
шему. И прихожане тоже говорили о том, что никогда 
не видели диакона Максима чем-то недовольным, раз-

драженным, разговаривающим на повышенных тонах. 
Всегда он был спокоен, дружелюбен, с открытым взгля-
дом и улыбкой на лице. Одни вспомнили, как он недав-
но, приветливо улыбаясь, придерживал дверь в храм, 
пропуская прихожан, другие — как он заботился о хра-
ме на Ближней пустынке. Добродетели диакона Мак-
сима казались настолько естественными, что многие 
их даже не замечали — как будто так и должно быть. 

Люди его любили. Они попрощались с усопшим и ис-
просили у него прощения. Всем нам его будет не хва-
тать — как семье, так и прихожанам.

×åëîâåê ñ îãðîìíûì ðàñïàõíóòûì ñåðäöåì

  Ãîñïîäü çàáèðàåò ëó÷øèõ

Еще одна потеря. 11 ноября на 70-м году жизни ушла из жизни прихожанка 
Людмила Николаевна Сидорова (22.07.1952 — 11.11.2021).

Людмила Николаевна родилась в с. Кременки Дивеев-
ского района в семье офицера-фронтовика, а ее мать была 
педагогом.

После окончания в Сарове школы № 15 Людмила Нико-
лаевна училась в МИФИ на инженера-механика по специ-
альности «Технология машиностроения, металлорежущие 
станки и инструменты». После института была направлена 
в отделение 06 ВНИИЭФ, проработав на данном предприя-
тии более 40 лет, пройдя трудовой путь от лаборанта до ин-
женера первой категории.

Людмила Николаевна являлась квалифицированным спе-
циалистом в области надежности приборов и систем, внес-
ла значительный вклад в решение задач по анализу, расчету 
и комплексной обработке информации о техническом со-
стоянии и надежности изделий предприятия. 

Людмилу Николаевну отличало высокое трудолюбие, 
организованность в работе, вежливость и общительность. 
Благодаря своим деловым и человеческим качествам она 
пользовалась уважением в коллективе, занималась обще-
ственной работой.

За многолетний добросовестный труд Людмила Николаев-
на была награждена медалью «Ветеран труда», знаком «Вете-
ран атомной энергетики и промышленности». Ей вручались по-
четные грамоты, объявлялись многочисленные благодарности.

Людмила Николаевна рано овдовела и одна воспитала 
сына. А после выхода на пенсию она активно включилась 
в церковную жизнь. Занималась организацией паломниче-
ских поездок саровчан в храм св. блгв. князя Александра 
Невского в с. Лесное Ардашево (Темниковский район респ. 
Мордовия). Собирала пожертвования и заказы на требы 
для этого храма, тем самым помогая его восстановлению.

Людмила Николаевна с уважением относилась к окру-
жающим, была добрым и отзывчивым человеком, готовым 
прийти на помощь в трудную минуту. Была радушной и го-
степриимной хозяйкой, любящей мамой, доброй и отзыв-
чивой, честной и бескорыстной, человеком с огромным рас-
пахнутым сердцем. Людмила Николаевна навсегда останет-
ся в сердцах родных и близко знавших ее людей.

Просим ваших святых молитв о новопреставленной 
Людмиле.

14 ноября на 48-м году жизни от осложнений, вызванных коронавирусной инфекцией, 
отошла ко Господу бухгалтер прихода храма в честь святого праведного Иова 

Многострадального Ксения Николаевна Шифанова (2.07.1974 — 14.11.2021).
Ксения Николаевна родилась в верующей семье в д. Гри-

горьевка Первомайского района, а выросла в д. Лихачи Ди-
веевского района, куда переехали ее родители. Они посе-
щали храмы, которые открылись в селах Суворово и Ко-
шелиха. Ксения закончила среднюю школу в с. Суворово, 
а затем — ПТУ-68 в г. Арзамасе, где выучилась на повара.

Ксения Николаевна трудилась поваром в колхозе «Су-
воровский», а затем вышла замуж и в 1994 году переехала 
в Саров. В нашем городе она работала поваром в буфете 
магазина  «Универмаг», лаборантом в поликлинике № 2 (за-
очно получив высшее образование), потом вернулась к сво-
ей первой профессии — работала поваром в детском саду, 
а затем в Саровском монастыре.

Ксения Николаевна была в числе самых первых прихо-
жан храма Иова Многострадального, который стал послед-
ним местом ее работы. Здесь она была не только бухгал-
тером, но и чтецом, и певчей. В будние дни Ксения Нико-
лаевна нередко несла послушание на клиросе, в одиночку 

помогая священнику проводить службу, а также помога-
ла при отпевании усопших. Она отлично знала богослуже-
ние и красиво пела по памяти, не владея нотной грамотой.

Ксения Николаевна проводила в родном храме весь 
день и бралась за любую работу, которую требовалось ис-
полнить. Она была ответственной и добросовестной, на-
стоящей православной христианкой, у которой не расходи-
лось слово и дело — верой была пронизана вся ее жизнь. 
Это проявлялось и в ее молитвенном настрое, и в благо-
говении перед святыней, и в чуткости к ближним, и в от-
ношении к работе. Это была приятная в общении, милая, 
приветливая и доброжелательная женщина. Она вырасти-
ла единственную дочь, а год назад стала счастливой бабуш-
кой и души не чаяла в маленьком внуке. Выражаем искрен-
ние соболезнования родным и близким Ксении Николаевны.

Царство Небесное р. Б. Ксении. Ей очень нужны наши мо-
литвы. Молимся о ней как о новопреставленной до 23 де-
кабря.
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Объявления
�Начался подготовительный этап акции «Подарим де-

тям Рождество — 2022». Актуальная задача на сегод-
ня — сбор благотворительных пожертвований на по-
здравления детей с инвалидностью или ОВЗ. Кто хо-
чет принять участие, пишите руководителю волон-
терского центра Анне Куцык https://vk.com/id5008880
или звоните по тел.: 8(906)-353-46-37. Также на странич-
ке https://vk.com/sarov_radoct_moya открыта тема об-
суждения «Сборы пожертвований перед Рождеством» 
(https://vk.com/topic-49365818_48309114). Нужны взрос-
лые сборщики с QR-кодом или переболевшие (они тоже 
получают QR-код при официальной регистрации забо-
левания), а помощникам до 18 лет — коды не нужны.
�С 3 по 9 декабря в Н. Новгороде состоится XXXVIII 

Международная православная ярмарка «Нижегород-
ский край – земля Серафима Саровского». В этом году 
ярмарка будет расположена в мобильных павильонах 
№ 1 и № 2 у стадиона «Нижний Новгород» (улица Бе-
танкура, 1а/1). Организаторы – выставочная компания 
«Узорочье» и Нижегородская епархия. Святыня яр-
марки – напрестольный крест-мощевик из Саровско-

го монастыря. В часовне павильона №1 в 12.00, 15.00 
и 18.00 будут совершаться молебны. Также будет ра-
ботать стенд «Вопросы священнику». Вход на ярмар-
ку бесплатный, требуется быть в маске. Время рабо-
ты: 3-8 декабря – 10.00-19.00, 9 декабря – 10.00-17.00. 
Подробнее см. https://vk.com/nkzss.
�В саровском Городском музее (пр. Мира, 48, тел. 

3-42-56) до конца января продлена выставка «Отрада 
и утешение». Образы Богоматери XVI – начала XX века 
из собрания Государственного исторического музея. 
Заказать экскурсию можно по тел: 7-69-65.
�Идет регистрация команд на ежегодный турнир 

по детскому Тактическому троеборью (лазертаг), 
он пройдет в с. Дивеево 25 декабря в спорткомплек-
се Дивеевской монастырской православной СОШ (ул. 
Школьная д. 8 а). Регистрация команд, положение, за-
явка для скачивания и заполнения доступны по ссылке: 
https://vk.com/topic-180066540_48409486. Организатор 
соревнований — «Культурно-спортивный центр «Ка-
зачий острог» при поддержке Федерации страйкбола 
Нижегородской области и Центра военно-патриотиче-
ского воспитания при Саровском монастыре. Будет за-
регистрирована и допущена к соревнованиям только 
одна команда от каждой организации (клуба, секции, 

школы и пр.) в каждой возрастной категории. Состав 
команды: 4 человека + 1 запасной + 1 представитель. 
Впервые турнир будет проведен в двух возрастных 
категориях: до 9 лет и 10-13 лет. Лазертаг оборудова-
ние предоставят организаторы. Все вопросы можно 
задать личным сообщением на https://vk.com/lamzin78.
�Уважаемые прихожане! Просим пожертвовать елоч-

ные игрушки и мишуру для украшения храма в честь 
Сошествия Святого Духа (на Ближней пустынке прп. 
Серафима Саровского).
�По благословению старшего священника храма 

в честь святых Царственных страстотерпцев протоие-
рея Сергия Скузоваткина всем нуждающимся предла-
гаю помощь в подготовке ко причащению Святых Хри-
стовых Таин. Тел.: +7(903)263-37-90 (Ирина).
�Саровский православный киноклуб в период дей-

ствия ограничительных мер работает в онлайн форма-
те. В группе https://vk.com/club208308553 вашему вни-
манию представлены фильмы нравственной и религи-
озной проблематики с последующим их обсуждением 
(в разделе «обсуждения»). В другое время в группе бу-
дут размещать анонсы православных фильмов, кото-
рые планируется показывать в киноклубе раз в два ме-
сяца в помещении ПТО «МiР» (пр-т Мира, д. 50).
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Все вакансии
�В Саровскую православную гимназию требу-

ются повара и уборщики в трапезную. Конт. те-
лефоны: 8(902)680-10-86 (Юлия Владимировна), 
8(83130)7-55-15 (канцелярия). 
�В Саровский монастырь требуются сборщик 

церковных пожертвований и уборщик производ-
ственных помещений. Тел.: 8(83130)3-09-28.
�Требуется повар для работы в трапезной Са-

ровского монастыря. Конт. тел.: 8(83130)6-98-93.
�Требуется воцерковленная женщина для ра-

боты за свещным ящиком в храме Всех Святых, 
тел.: 8(83130)77077.
�Храму Иова Многострадального на постоян-

ную работу требуется завхоз (православный муж-

чина, желающий научится алтарничать, рукодель-
ный, с личным автотранспортом, без вредных при-
вычек). Тел.: 9-02-01, 8(906)3540409.
�Храму в честь Сошествия Святого Духа тре-

буется разнорабочий. Конт. тел.: 8(951)9092155
(Алексей).
�Нужен продавец в часовню в честь св. блгв. 

князя Александра Невского на городском рын-
ке. Тел.: 8(83130)98296 (канцелярия Саровского 
благочиния).
�Требуется алтарник в храм в честь Всех Свя-

тых. График работы по договоренности. По во-
просам трудоустройства звоните: 8(902)7824321 
(Алексей). 
�Требуется дворник в храм в честь вмч. Панте-

леимона. Тел.: 8(83130)50850.

В двери саровского Центра милосердия постучалась новая 
просьба — для детей из Ельниковского социально-реабилита-
ционного центра (респ. Мордовия). Дети от трех до 17 лет из се-
мей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации, проживают 
в нем длительно — месяцами, а иногда годами.

У детей много кружков и секций. Они занимаются спортом, 
вышивают бисером, изучают швейное дело, есть своя фотома-
стерская.

Все дети сейчас нуждаются в теплой одежде, белье, обуви, 
спортивной одежде. Им нужны коньки, лыжи, ледянки и про-
чая оснастка для зимних подвижных забав. Нужны канцтовары 
для творчества, шариковые ручки. И у самого интерната есть 
хозяйственные нужды. 

Посылку в Ельники мы будем передавать 11-12 декабря.
Что требуется:
1. Детям школьного возраста — спортивная одежда и об-

увь (кроссовки, кеды). Девочкам — лосины. Школьникам и до-
школьникам — теплые рейтузы (штаны) или теплые колготки. 
Варежки, носки. (Размеры см. в таблице).

2. Коньки, лыжи и лыжные ботинки. Ледянки, ватрушки.
3. Антисептик для рук.
4. Кастрюли из нержавейки 5, 7, 10 литров.
5. Бокалы. Салатницы (порционные). Тарелки мелкие, тарел-

ки глубокие (для 1 и 2 блюд) — по числу воспитанников.
6. Ножницы маникюрные.
7. Этажерка пластмассовая с 4-5 выдвижными ящиками.
8. Локтевой дозатор с контейнером (для антисептиков).
9. Канцтовары: бумага цветная, бумага акварельная, картон, 

альбомы для рисования, фломастеры, краски, ручки.
Просьба приносить все с пометкой «Ельники» в Центр мило-

сердия во имя св. страстотерпца царевича Алексия (г. Саров, 
ул. Пушкина 24 А., во вт. и чт. с 14 до 19 ч., в сб. с 9 до 12 ч.). Тел. 
для справок: 89063534637.

Список воспитанников 

N п/п Имя Возраст Рост Размер 
одежды

Размер 
обуви

1. Карина 4 90 32 28
2. Ксюша 8 130 36-38 34
3. Катя 10 142 40 36-37
4. Лиза П. 12 144 38 35-36
5. Маша 13 154 40-42 37-38
6. Роза 13 174 46-48 39
7. Люда 13 153 40 39
8. Варя 14 165 44-46 37-38
9. Лиза А. 14 167 44 37-38
10. Олеся 16 160 44-46 36-37
11. Таня 17 165 44-46 38
12. Виталий 3 85 30 22
13. Влад 5 106 34 30
14. Максим 5 100 34 33
15. Никита 5 108 34 30
16. Леша 6 120 36 33
17. Никита 6 120 36 33
18. Руслан 6 107 34 30
19. Ваня Д. 9 140 38 35
20. Федор 10 142 40 38
21. Артем 11 154 42 37
22. Дима 11 155 44-46 39-40
23. Илья 12 152 44-46 40-41
24. Ваня Г. 15 183 50 45
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